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УДК 577.114: 637.181: [633.12+ 633.34 

 

Л.А. САМОФАЛОВА, Е.В. КЛИМОВА 

 

МОДИФИКАЦИЯ ЗАПАСНЫХ ПОЛИСАХАРИДОВ ПРОРАСТАЮЩИХ 

СЕМЯН ГРЕЧИХИ КАК ФАКТОР ОБЕСПЕЧЕНИЯ 

ТЕХНОФУНКЦИОНАЛЬНЫХ СВОЙСТВ 
 

Выявлены структурная модификация и изменение функционально-технологических 

характеристик запасных полисахаридов семян гречихи при прорастании, установлены оп-

тимальные сроки прорастания до 36 ч с позиции сохранения крахмала как структурообра-

зующего компонента водных дисперсий. Полученные результаты учтены при разработке 

основы из прорастающих семян и растительно-молочных продуктов функциональной 

направленности. 

Ключевые слова: крахмал, проращивание, модификация, гречиха. 
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L.А. SАМОFАLОVА, E.V. KLIMOVA 

 

MODIFICATION OF SPARE POLYSACCHARIDES IN GERMINATED 

BUCKWHEAT SEEDS AS A FACTOR OF PROVIDING TECHNICAL AND 

FUNCTIONAL PROPERTIES 
 

Structural modification and change of functional-technological characteristics of spare 

polysaccharides in germinated buckwheat seeds is revealed, optimal period of germinating (to 36 

hours) from a position of starch saving as a structure formation component of aqueous dispersions 

is determined. Obtained results are considered in development of a functional orientation basis 

made of germinated seeds and vegetable and dairy products. 

Keywords: starch, germinating, modification, a buckwheat. 
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УДК 664.641.022.3 

 

Н.А. БЕРЕЗИНА, С.Я. КОРЯЧКИНА, Н.В. ЗАЙЦЕВ, А.С. ХОМЯКОВ 

 

ИССЛЕДОВАНИЕ ВЛИЯНИЯ НЕТРАДИЦИОННОГО СЫРЬЯ 

В СОСТАВЕ МУЧНЫХ СМЕСЕЙ ДЛЯ РЖАНО-ПШЕНИЧНЫХ 

ХЛЕБОБУЛОЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ 
 

Представлены результаты исследования влияния состава мучной смеси с фруктово-

ягодными порошками на качество хлебобулочных изделий из смеси ржаной и пшеничной муки 

методом симплекс-решетчатого планирования эксперимента. 

Ключевые слова: ржаная мука, пшеничная мука, порошок яблок, шиповника, банана, 

симплекс-решетчатое планирование эксперимента, готовая мучная смесь, качество. 
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N.A. BEREZINA, S.YA. KORYACHKINA, N.V. ZAITSEV, A.S. KHOMYAKOV  

 

RESEARCH OF INFLUENCE OF NONCONVENTIONAL 

RAW MATERIALS AS A PART OF FLOUR MIXES 

FOR RYE AND WHEATEN BAKERY PRODUCTS 
 

The results of research of influence of composition of flour mixture are presented, with 

fruit-baccate powders on quality of bakegoodss from mixture of rye and wheat flour by the method 

of the simplex-lattice experiment planning. 

Keywords: rye flour, wheat flour, powder of apples, brier, banana, , simplex-lattice design 

of experiments, ready flour mixture, quality. 
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УДК 637.5.04/07 

 

О.А. ШАЛИМОВА, Е.М. ЗДРАБОВА 

 

ПРОТЕОМНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ СЫРОВЯЛЕНЫХ ПРОДУКТОВ 

ИЗ ГОВЯДИНЫ 
 

Изучены протеомные изменения мясных сыровяленых продуктов, производимых по 

различным технологиям и различными отечественными производителями. Показано, что 

при подборе технологий сыровяленых продуктов следует учитывать не только изменение 

общего количества белка, но и соотношение солерастворимых и водорастворимых фракций 

и распределение белков по фракциям. 

Ключевые слова: мясо, незаменимые аминокислоты, вяление продуктов. 
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O.A. SHALIMOVA, E.M. ZDRABOVA 

 

PROTEOME CHANGES UNCOOKED JERKED BEEF PRODUCTS 
 
Examined proteomic changes uncooked jerked meat products produced by different  

technologies and different domestic manufacturers. It is shown that the selection of technologies  

uncooked jerked products should take into account not only the change in the total protein, and the 

ratio of salt-soluble and water-soluble fractions and the distribution of the proteins of the fractions. 

Keywords: meat, essential amino acids, dried foods. 
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УДК 633.854.54:[577.16 +577.118]-024.81 

 

Е.Д. ПОЛЯКОВА, М.А. ЗАИКИНА 

 

ВИТАМИННЫЙ И МИНЕРАЛЬНЫЙ СОСТАВ ЛЬНА ПИЩЕВОГО, 

РЕАЛИЗУЕМОГО НА ПОТРЕБИТЕЛЬСКОМ РЫНКЕ КУРСКА 
 

В семенах льна пищевого сортов «Кудряш» и «Ручеек» установлено высокое  

содержание жирорастворимых витаминов, а также тиамина и фолиевой кислоты. Семена 

льна пищевого сорта «Кудряш» отличаются высоким содержанием магния, фосфора и 

кальция, а сорта «Ручеек» – калием. Наибольшее содержание бария, никеля и хрома  

отмечено в семенах льна пищевого сорта «Ручеек» по сравнению с другим сортом соответ-

ственно на 15,0%, 11,8% и 15,4%.  

Ключевые слова: витамины, минеральный состав, микроэлементы, макроэлементы, 

показатели безопасности, степень удовлетворения суточной потребности. 
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E.D. POLYAKOVA, M.A. ZAIKINA 

 

VITAMIN AND MINERAL COMPOSITION OF FLAX FOOD SOLD 

IN THE CONSUMER MARKET OF THE KURSK 
 

The seeds of the flax food varieties «Kudryash» and «Rucheek» is set high content of  

fat-soluble vitamins, as well as thiamine and folic acid. Flax seeds edible varieties «Kudryash» is a 

high content of magnesium, phosphorus and calcium, as a kind of «Rucheek» – potassium. The  

highest concentration of barium, Nickel and chromium noted in the seeds of flax food grade 

«Rucheek» in comparison with other varieties respectively by 15,0%, 11,8% and 15,4%.  

Keywords: vitamins, mineral composition, microelements and macroelements, safety  

performance, the degree of satisfaction of daily needs. 
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И.М. ЧЕРНУХА, О.А. ШАЛИМОВА, М.В. РАДЧЕНКО,  

Г.Г. СЕЛЕМЕНЕВ, Ю.С. МАКЕЕВА 

 

ИЗУЧЕНИЕ ОБЪЕМОВ PSE- И DFD-СВИНИНЫ, ПОСТУПАЮЩЕЙ 

НА МЯСОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 

ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
 

В статье представлены результаты мониторинга качества свинины, поступающей 

на мясоперерабатывающие предприятия Орловской области (на примере МК Ливенский 

ОАО «Агрофирма «Ливенское мясо») в 2012году. Установлены объемы свинины различных 

групп качества, поступающие на промышленную переработку, а также зависимость  

характера автолиза от сезона поступления свинины. 

Ключевые слова: свинина, NOR, PSE, DFD, Орловская область. 
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I.M. CHERNUKHA, O.A. SHALIMOVА, M.V. RADCHENKO, 
G.G. SELEMENEV, J.S. MAKEEVА 

 

RESULTS OF MONITORING OF PORK COMING 
TO PROCESSING IN ORELREGION 

The paper presents the results monitoring of pork coming to processing in the Orel region 
(for example meat factory Agro firms «Lievens meat») for 2011. Set amount of pork quality of  
different groups coming to the industrial processing, as well as the dependence of the nature of the 
season autolysis proceeds pork. 

Keywords: pork, NOR, PSE, DFD, Orel region. 
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УДК 664.66.016.022.3 

 

Н.В. МАЗАЛОВА, Н.А.БЕРЕЗИНА, Т.Н. ЕГОРОЧКИНА 

 

МОДЕЛИРОВАНИЕ СОСТАВА МУЧНЫХ СМЕСЕЙ ДЛЯ РЖАНО-

ПШЕНИЧНЫХ ХЛЕБОБУЛОЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ, ОБОГАЩЕННЫХ 

ПИЩЕВЫМИ ВОЛОКНАМИ 
 

Представлены результаты исследования влияния состава мучной смеси,  

обогащенной пищевыми волокнами, на качество хлебобулочных изделий из смеси ржаной и 

пшеничной муки методом симплекс-решетчатого планирования эксперимента. 

Ключевые слова: ржаная мука, пшеничная мука, овсяная мука, пищевые волокна, 

симплекс-решетчатое планирование эксперимента, готовая мучная смесь, качество. 
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N.V. MAZALOVA, N.A. BEREZINA, T.N. EGOROCHKINA 

 

MODELLING OF STRUCTURE OF FLOUR MIXES FOR THE RYE 

AND WHEATEN BAKERY PRODUCTS ENRICHED WITH FOOD FIBRES 
 

The results of research of influence of flour mixture enriched with dietary fibers on the 

quality of bakery products made of a mixture of rye and wheat flour by the method of the simplex-

lattice experiment planning 

Keywords: rye flour, wheat flour, oat flour, dietary fibers, simplex-lattice design of experi-

ments, ready flour mixture, quality. 
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УДК 663/813:[634.71+634.721]-021.632 

 

О.А. БОГДАНОВА 

 

РАЗРАБОТКА ИННОВАЦИОННОГО СОКОСОДЕРЖАЩЕГО 

НАПИТКА НА ОСНОВЕ ВЫЖИМОК МАЛИНЫ, ЧЕРНОЙ 

И КРАСНОЙ СМОРОДИНЫ 
 

Представлены перспективы использования выжимок ягод малины, черной и красной 

смородины в качестве основного сырья для производства натурального сокосодержащего 

напитка типа «чистая этикетка». В лаборатории технологической оценки сортов  

Всероссийского НИИ селекции плодовых культур (ВНИСПК) изучали возможность  

использования выжимок малины, черной и красной смородины при производстве напитка  

сокосодержащего. Была проведена органолептическая оценка и исследованы физико-

химические показатели качества разработанных вариантов напитков. В результате было 

заключено, что данная разработка имеет большие перспективы в соковом производстве. 

Ключевые слова: выжимки, вторичный сок, рецептура, сокосодержащий напиток. 
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O.A. BOGDANOVA 

 

DEVELOPMENT OF INNOVATIVE JUICE DRINK ON THE BASIS 

RESIDUE OF RASPBERRY, BLACK AND RED CURRANT 
 

The use of a residue of berries of raspberry, black and red currant as the main raw  

materials for production of natural juice drink like "pure label" is represented perspective in this 

plan. Possibility of use of a residue of raspberry, black and red currant by production of drink juice 

was studied in laboratory of a technological assessment of grades of the All-Russian scientific  

research institute of selection of fruit crops (VNISPK). The organoleptic assessment was carried out 

and physical and chemical indicators of quality of the developed options of drinks are investigated. 

It was as a result concluded that this development has big prospects in juice production. 

Keywords: residue of berries, secondary juice, compoundings, drink, which contains juice. 
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УДК 637.1:669.784.3 

 

Х.М. СУХОВА, Н.М. МАНДРО 

 

ТВОРОЖНЫЙ ПРОДУКТ ФУНКЦИОНАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ 
 

Установлено использование кедровой муки с целью обогащения творожного  

продукта минеральными веществами, микроэлементами, йодом, витаминами, а также  

жирами, белками, углеводами. Жир кедровых орехов отличается от других высоким  

содержанием полиненасыщенных жирных кислот, особенно линолевой. 

Ключевые слова: творожный продукт, мука кедрового ореха, функциональный  

продукт. 
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KH.M. SUKHOVA, N.M. MANDRO 

 

CHEESE PRODUCTS FUNCTIONAL PURPOSE 
 

It was stated that the use of a cedar flour for the purpose of enrichment of a cottage cheese 

product by mineral substances, microcells, iodine, vitamins, and also fats, fibers, carbohydrates. Fat 

of pine nuts differs from other the high maintenance of polynonsaturated fat acids, especially  

linoleic. 

Keywords: curd product, flour cedar, functional product. 
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Н.Н. КОРНЕН 

 

ИССЛЕДОВАНИЕ СОСТАВА И СВОЙСТВ БАД 

ИЗ СЕМЯН ВИНОГРАДА 
 

В статье представлены результаты исследований состава, технологически и фи-

зиологически функциональных свойств БАД из семян винограда, полученной по инновацион-

ной технологии с применением метода механической активации. 

Ключевые слова: БАД, макро- и микронутриенты, технологически и физиологически 

функциональные свойства, рекомендации по применению. 
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STUDIES OF THE COMPOSITION AND PROPERTIES 

OF SUPPLEMENTS (BAA) BASED ON GRAPE SEED 
 

The results of research, technology and physiologically functional properties of dietary 

supplements grape seed produced by innovative technology using mechanical activation. 

Keywords: dietary supplements, macro-and micronutrients, technologically and physiolog-

ically functional properties of, and recommendations for use. 

 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 
 

1. Kornen, N.N. Tehnologija poluchenija biologicheski aktivnoj dobavki iz semjan vinograda / N.N. Kornen // 

Tehnologija i tovarovedenie innovacionnyh pishhevyh produktov. – 2012. – № 6. – S.49-54. 

2. Shherbakov, V.G. Laboratornyj praktikum po biohimii i tovarovedeniju maslichnogo syr'ja / V.G. Shherba-

kov, S.B. Ivanickij, V.G. Lobanov. – 2-e izd., pererab. i dop. – M.: Kolos, 1999. – 128 s. 

 

Kornen Nikolay Nikolaevich 

Krasnodar Research Institute of storage and processing of agricultural products  

of the Russian Academy of Agricultural Sciences  

Candidate of technical science, head of department of school feeding products 

350072, Krasnodar, ul. Topolinaya alley, 2 

Tel. (861) 252-01-30 
E-mail: kornen@inbox.ru 

  



Продукты функционального и специализированного назначения 
 

№ 1(18) 2013   _______________________________________________________________________  21 

УДК 633. 85:66.0480625]:577.112 

 
Л.А. САМОФАЛОВА, О.В. САФРОНОВА, Л.И. ШМАРКОВА 

 

ВЛИЯНИЕ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ ПАРАМЕТРОВ НА ТЕХНО-
ФУНКЦИОНАЛЬНЫЕ СВОЙСТВА И ОБСЕМЕНЕННОСТЬ 

ДИСПЕРСИЙ ИЗ ПРОРАСТАЮЩИХ СЕМЯН СОИ 
 
Статистическая обработка результатов серийных испытаний влияния на техно-

функциональные свойства и обсемененность дисперсий из прорастающих семян сои позволи-
ла выявить два определяющие фактора: степень измельчения и время облучения. 

Ключевые слова: прорастание, дисперсия из семян сои, время облучения, посторон-
няя микрофлора.  
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L.A. SAMOFALOVA, O.V. SAFRONOVA, L.I. SHMARKOVA 

 

THE INFLUENCE OF TECHNOLOGICAL PARAMETERS ON TECHNO-

FUNCTIONAL PROPERTIES AND DISSEMINATION MADE 

DISPERSIONS OF GERMINATING SOYBEAN SEEDS 
 

Statistical analysis of results of serial testing the influence of technological parameters on 

techno-functional properties and и dissemination dispersions from germinating soybean seeds ena-

bled the identification of two determining factors: the degree of comminution and the exposure time. 

Keywords: germination, dispersions from soybean seed, exposure time, extraneous  

microflora. 
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И.В. БИБИК 

 

РАЗРАБОТКА ТЕХНОЛОГИИ ЭКСТРАКТОВ 

ИЗ ДИКОРАСТУЩИХ ЯГОД СЕМЕЙСТВА ВЕРЕСКОВЫХ 
 

Одним из перспективных направлений исследований является разработка и  

внедрение в производство продуктов функционального назначения на основе источников 

растительных антиоксидантов, повышающих сопротивляемость организма к  

неблагоприятным факторам среды. Разработана технология экстрактов из дикорастущих 

ягод семейства вересковых. Исследованы показатели качества в процессе производства и 

хранения. 

Ключевые слова: экстракт, экстрагирование, ягоды, показатели качества,  

полифенольные вещества. 
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EXTRACTS FROM THE DEVELOPMENT OF TECHNOLOGY 

WILD BERRIES HEATHER FAMILY 
 

One promising area of research is the development and introduction of products based on 

the functionality of plant sources of antioxidants that increase the body's resistance to  

environmental stress. The technology of extracts from wild berry heather family. Investigated quality 

during production and storage. 

Keywords: extract, extraction, berries, quality, polyphenolic substances. 
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О.А. РЯЗАНОВА  

 

ОЦЕНКА БЕЗОПАСНОСТИ ЖЕВАТЕЛЬНОЙ РЕЗИНКИ 
 

В статье приведены краткие сведения о происхождении жевательной резинки, а 

также о классификации продукта. Установлены показатели безопасности её с точки  

зрения содержания токсичных микроэлементов и микробиологического благополучия,  

которые определялись с помощью современных методов исследования в условиях  

аккредитованной лаборатории. 

Ключевые слова: жевательная резинка, показатели безопасности, токсичные  

микроэлементы, микробиологические показатели. 
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O.A. RJAZANOVA  

 

SAFETY ASSESSMENT OF CHEWING GUM 
 

Short data on an origin of chewing gum, and also on product classification are provided in 

article. Indicators of its safety from the point of view of the maintenance of toxic microcells and  

microbiological wellbeing which decided on the help of modern methods of research in the  

conditions of the accredited laboratory are established. 

Keywords: chewing gum, safety indicators, toxic microcells, microbiological indicators. 
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С.М. МОТЫЛЕВА, Ю.В. МЕРЕНКОВА, В.А. ГУЛИДОВА, Р.В. ЩУЧКА, 

М.Е. МЕРТВИЩЕВА, В.А. КРАВЧЕНКО 

 

ВЛИЯНИЕ ПРИРОДНЫХ МИНЕРАЛОВ (ЦЕОЛИТОВ) 

ТЕРБУНСКОГО И ХОТЫНЕЦКОГО МЕСТОРОЖДЕНИЙ 

НА МОРФОЛОГО-БИОХИМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ РАСТЕНИЙ 

РАПСА В УСЛОВИЯХ АГРОЭКОЛОГИЧЕСКОГО ОПЫТА1
 

 
Рассмотрено влияние условий агроэкологического опыта с возрастающими дозами 

природных минералов Тербунского и Хотынецкого месторождений на биометрические, 

морфометрические показатели и элементный состав рапса ярового. Установлено влияние 

вариантов агроэкологического опыта на рост, развитие растений, некоторые  

морфометрические показатели листьев, формирование зольного состава листьев. Выявлены 

особенности строения адаксиальной, абаксиальной поверхностей листьев рапса и влияние 

вариантов опыта на количество и размер устьиц. Установлен порядок накопления  

элементов в листьях и стеблях рапса. 

Ключевые слова: листья рапса, стебли рапса, биометрические и морфометрические 

показатели, элементный состав, сканирующая электронная микроскопия. 
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S.M. MOTYLEVA, YU.V. MERENKOVA, V.A. GULIDOVA, R.V. SHCHUCHKA, 

M.E. MERTVICHEVA, V.A. KRAVCHENKO  

 

THE INFLUENCE OF NATURAL MINERALS (ZEOLITE) 

OF TERBUNSKY AND KHOTYNETSKY FIELDES ON THE 

MORPHOLOGIKAL AND BIOCHEMICAL PARAMETERS 

IN RAPE PLANT AND AGROECOLOGICAL EXPERIENCE 
 

The influence of natural minerals (zeolite) of Terbunsky and Khotynetsky fields on the  

morphological and agroecological The influence of the agro-ecological conditions of the experiment 

with increasing doses of natural minerals and Terbunsky Khotynetsky deposits on biometric,  

morphometric parameters and elemental composition of spring rape. The effect of variations of 

agroecological practices on the growth and development of plants, leaves, some morphometric  

parameters, the formation of ash leaves. The features of the structure of adaxial, abaxial surfaces of 

the leaves of rape and impact options to experience the number and size of stomata. A procedure for 

accumulation in the leaves and stems of rape. 

Keywords: leaves of rape, rape stalks, biometric and morphometric characteristics,  

elemental composition, scanning electron microscopy. 
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УДК 614.7:633.]-074 

 

Е.А. КУЗНЕЦОВА, И.Н. ПАРАМОНОВ, В.Ю. ЗОМИТЕВ, Е.Ю. ПОТРЕБА 

 

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ КОМПЛЕКСОНОВ ХИНАЗОЛИЛ-

ФОРМАЗАНОВОГО РЯДА ДЛЯ ОБНАРУЖЕНИЯ ТЯЖЕЛЫХ 

МЕТАЛЛОВ В МОРФОЛОГИЧЕСКИХ ЧАСТЯХ ЗЕРНА 
 

Приведены результаты гистохимических исследований зерновки пшеницы, ржи и 

тритикале, выполненные с использованием микроскопа Axioskop 2 MAT фирмы «Carl Zeiss» 

методом контрастирования в светлом поле. Изучена локализация комплексов формазанов с 

тяжелыми металлами в морфологических частях зерновки. Отмечено, что комплексы с  

никелем расположены главным образом в межклетниках, по которым осуществляется 

транспорт ионов. Комплексы с кадмием и свинцом распределены в периферических слоях 

зерновки более равномерно, обнаруживаются в оболочках и клетках алейронового слоя. 

Ключевые слова: комплексообразование, хиназолил-формазаны, тяжелые металлы, 

локализация, зерно злаковых культур. 
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E.A. KUZNETSOVA, I.N. PARAMONOV, V.YU. ZOMITEV, E.YU. POTREBA 
 

USE OF QUINAZOLINE (HINAZOLIL)-FORMAZANS COMPLEXES FOR 
HEAVY METALS DETECTION IN MORPHOLOGICAL PARTS OF GRAIN 

 
The results of histochemical studies of wheat, rye and triticale grains are given. Studies are 

performed using a microscope Axioskop 2 MAT produced by «Carl Zeiss» and contrast in the bright 
field technique. Localization of formazans complexes with heavy metals in the morphological parts 
of grains have been studied. It is noted that complexes containing nickel are located mainly in the 
intercellular spaces,  ions transport is realized through these spaces. Complexes with cadmium and 
lead are distributed in the peripheral layers of grains more evenly and can be found in the shells 
and aleurone layer cells. 

Keywords: complex formation, quinazoline(hinazolil)-formazan, heavy metals, cereals 
grain. 
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УДК 637.1:339.13.017 

 

А.П. СИМОНЕНКОВА, Т.Н. ИВАНОВА 

 

АНАЛИЗ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО РЫНКА 

МОЛОКОСОДЕРЖАЩИХ ПРОДУКТОВ 
 

В статье приведены маркетинговые исследования рынка молокосодержащих  

продуктов, проанализирована структура ассортимента, торговые марки и производители. 

Исследованы потребительские предпочтения и мотивации при выборе, дана оценка  

качества молокосодержащих продуктов, представленных в розничных структурах города 

Орла. Определены потенциальные «возможности» молокосодержащих продуктов,  

обогащенных комплексом физиологически функциональных ингредиентов. 

Ключевые слова: молокосодержащие продукты, востребованность на рынке,  

потребительские предпочтения и мотивации, социально-экономическое обоснование  

продвижения продуктов, анкетно-опросный метод, модель измерения латентных  

переменных. 
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A.P. SIMONENKOVA, T.N. IVANOVA 
 

ANALYSIS OF THE CONSUMER MARKET 
OF THE COMBINED DAIRY PRODUCTS 

 
In the article the marketing research of the market of combination products, the structure 

of the product range, brands and manufacturers. Investigated consumer-economic preferences and 
motivation in the selection, the estimation of the quality of combined products presented in the retail 
structures of the city of Orel. Identified potential «possible» combination products, enriched with a 
complex of physiologically functional additives. 

Keywords: dairy products, demand of the market, consumer preferences and motivation, 
socio-economic justification for the promotion of products, personal-survey method,  
the measurement of latent variables. 
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О.Г. МОТЫРЕВА, М.С. КУРАКИН, В.С. СМЕТАНИН 

 

МАРКЕТИНГОВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 

ПРЕДПОЧТЕНИЙ В ОТНОШЕНИИ МОРСОВ В Г. КЕМЕРОВО 
 
Данная работа направлена на изучение потребительских предпочтений населения  

г. Кемерово в отношении морсов, структуры ассортимента морсов, предлагаемых  

предприятиями общественного питания. В статье рассмотрена степень значимости  

потребительских свойств морсов для различных групп населения, изучены предпочтения  

респондентов при выборе морсов. На основе полученных данных составлен социально-

демографический портрет потребителя морсов. 

Ключевые слова: морс, потребительские предпочтения, предприятия  

общественного питания.  
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CONCERNING BERRY JUICES TO KEMEROVO 
 

This work is directed on studying of consumer preferences of the population Kemerovo 

concerning berry juices, studying of structure of the range of the berry juices offered by catering  

establishments Kemerovo. In article degree of the importance of consumer properties of berry juices 

for various groups of the population is considered, preferences of respondents are studied at a 

choice of berry juices. On the basis of the received data the social and demographic portrait of the 

consumer of berry juices is made. 

Keywords: berry juice, consumer preferences, catering establishments. 
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А.В. ГАБИНСКИЙ, О.В. ГОЛУБ, О.В. ЖУКОВА 

 

ИССЛЕДОВАНИЕ ТОВАРНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ РЫНКА 

ИКРЫ ИЗ КАБАЧКОВ 
 

В современных условиях требуют глубокого научного исследования и практического 

решения вопросы формирования региональных овощных рынков. В статье представлены  

результаты исследования состояния предложения икры из кабачков на рынке г. Кемерово, 

которые могут быть использованы региональными плодоовощными предприятиями при 

формировании или расширении ассортимента производимой продукции из сырья местного 

произрастания. 

Ключевые слова: икра из кабачков, товарное предложение, ассортимент овощной 

продукции. 
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In modern conditions questions of formation of the regional vegetable markets demand in-

depth scientific study and the practical decision. Results of research of a condition of the offer of 

caviar are presented in article from vegetable marrows in the market Kemerovo which can be used 

by the regional fruit and vegetable enterprises during the forming or expansion of the range of made 

production from raw materials of local growth. 

Keywords: caviar from vegetable marrows, commodity offer, range of vegetable  

production. 
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Н.С. МЕЩЕРЯКОВА 

 

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ И УВЕЛИЧЕНИЯ 

КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ ХЛЕБА НА ОСНОВЕ КРИТЕРИЕВ 

ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ ПОЛЕЗНОСТИ И БЕЗОПАСНОСТИ 
 

В статье представлена методика комплексной оценки конкурентоспособности хле-

ба и хлебобулочных изделий, позволяющая решить множество задач для производителей и 

определить наиболее значимые критерии безопасности и потребительской полезности про-

дукции в ходе опроса потребителей. 

Ключевые слова: хлеб, хлебобулочные изделия, конкурентоспособность, критерии 

безопасности, критерии потребительской полезности. 
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N.S. MESHCHERYAKOVA 
 

PROSPECTS OF DEVELOPING AND INCREASING COMPETITIVENESS 

OF BREAD ON THE BASIS OF CONSUMER UTILITY  
AND SECURITY CRITERIA 

 
The paper presents a methodology of integrated assessment of competitiveness of bread and 

bakery products, which allows to solve many problems for producers and to identify the most  

important security criteria and consumer utility products in the consumer survey. 

Keywords: bread, bakery products, competitiveness, security criteria, the criteria of  

consumer utility. 
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Е.Н. АРТЕМОВА, В.С. МАКЕЕВА 
 

ОСОБЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ ПИТАНИЯ В ПЕШИХ ПОХОДАХ 
 

В статье рассмотрены особенности питания туристов в пеших походах: меню, 

режим питания, требования к продуктам и питьевой воде, пищевым добавкам. Составлен 
пятидневный рацион для группы из 10 человек и двух инструкторов и произведен расчет его 
стоимости. 

Ключевые слова: питание, поход, режим питания. 
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PARTICULARITY OF CATERING DURING HIKING TRIPS 
 

The article describes the food habits of tourists in hiking: the menu, the mode of the supply, 

demand for products and drinking water, food additives. Compiled five diet for a group of 10 people 

and two instructors and a calculation of the cost. 

Keywords: food, hiking, diet. 
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УДК 637.523+658.012.12+339.133.4 

 

Н.Л. НАУМОВА 

 

ЦЕНОВЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ СПРОСА 

НА НЕКОТОРЫЕ ВИДЫ КОЛБАСНЫХ ИЗДЕЛИЙ 
 

Проведены маркетинговые исследования ценовых характеристик спроса на вареные 

и полукопченые колбасы среди населения двух мегаполисов Уральского Федерального Округа 

– городов Екатеринбурга и Челябинска. Установлено, что в г. Екатеринбурге средняя цена 

покупки на вареные колбасы выше на 20,5% средней цены покупки в г. Челябинске, на  

полукопченые колбасы – на 11,4% соответственно. В г. Екатеринбурге чувствительность к 

цене заметно меньше: модальная чувствительность к цене на вареные колбасы составляет 

30 руб./кг, на полукопченые – 40 руб./кг. Челябинский рынок колбасных изделий более  

чувствителен к ценам, так модальная чувствительность к цене на вареные колбасы  

составляет 20 руб./кг, на полукопченые – 30 руб./кг. 

Ключевые слова: цена, спрос, колбасные изделия, маркетинговые исследования,  

рынок. 
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N.L. NAUMOVA 
 

PRICE CHARACTERISTICS OF DEMAND FOR SOME SAUSAGE 
 

The marketing study of the price characteristics of demand for cooked and smoked  

sausages in the population of the two cities of the Urals Federal District – 's. Yekaterinburg and 

Chelyabinsk. Found that in the city of Yekaterinburg in the average purchase price of boiled  

sausage up 20,5% of the average purchase price in Chelyabinsk, the smoked sausage – by 11,4%, 

respectively. In Yekaterinburg sensitivity to price much lower: modal sensitivity to the price of 

cooked sausage is 30 rub./kg of smoked – 40 rub./kg. Chelyabinsk sausage market is more sensitive 

to price, so the modal sensitivity to the price of cooked sausage is 20 rub./kg of smoked – 30 rub./kg. 

Keywords: price, demand, sausages, market research, market. 
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